

Constituyente, regional y municipal

Cinco riesgos de una macroelección en pandemia

Por Nicolle Peña, Diego Figueroa y Luciano Jiménez

Sin importar que los nuevos casos de coronavirus bajaran de los 5 mil hoy (4.984), en la última semana el promedio diario supera los 6 mil casos y el proyecto de expansión de camas UCI está llegando a su límite, cuando quedan menos de 200 disponibles en todo el país. Ello no solo pone presión a las elecciones del 10 y 11 de abril, donde se eligen constituyentes, alcaldes, gobernadores regionales y concejales, sino también riesgos políticos.

Pero las complejidades de correr la fecha pueden resultar incluso mayores, por lo que el ministro de Salud, Enrique Paris, salió a atajar las especulaciones, sin cerrar la puerta: "A no ser que hubiese una real catástrofe, se mantiene tal como está".

Y es que parte importante de las candidaturas ya pidieron préstamos para financiar su propaganda, con fechas de pago para después de los comicios, cuando el Servel entregue dinero por cada voto recibido; hay autoridades que van a la reelección que dejaron sus cargos y, como apunta el analista electoral de RN y académico de la UC, **Roberto Munita**, también hay inversionistas internacionales que están mirando el proceso chileno y correr las elecciones les agregaría un factor de incertidumbre que podría perjudicar la economía.

Y, por último, si se corriera la fecha, ¿hasta cuándo? "Con la evolución que se observa en Europa de una tercera ola no se sabe cuál va a ser la fecha epidemiológicamente correcta", plantea el secretario nacional del Colmed, **José Miguel Bernucci**,

Por eso, las elecciones estarán marcadas por encrucijadas y será difícil salir sorteando todos los riesgos, de los cuales un grupo de siete analistas destacan 5:

1 Doble dificultad para la participación

Seis de siete analistas consultados consideran que la situación podría derivar en menor participación, comparado con los niveles del Plebiscito del año pasado, donde 7.569.082 personas sufragaron, de un total de 14.791.476. **María Cristina Escudero** (U. de Chile), experta en proceso constituyente, considera que "el principal riesgo es que la gente sienta que es un proceso engorroso, que no lo considere una acción esencial" y que dada la condición sanitaria "la abstención pueda ser muy alta".

Marco Moreno, decano de la Facultad de Gobierno de la U. Central, agrega que puede haber un efecto de "doble abstención", ya que al temor de contagio puede sumarse una abstención "por descontento político". Esto, por medidas que no se entienden y parecen incoherentes, como la prohibición de permisos para fin de semana (aunque el Gobierno aclaró que solo será por este fin de semana; ver página 5), mantener abierto malls y casinos. Lo mismo opina el exministro de Salud y miembro del consejo asesor covid19, **Álvaro Erazo**: "Si seguimos con más de 6 mil casos diarios, la gente se va a molestar al ver que sigue la actividad laboral presencial y puede castigar con no ir a votar".

Sin embargo, en esto la experiencia internacional no es clara. Moreno ejemplifica con dos votaciones recientes: Las parlamentarias de Cataluña el 14 de febrero, donde la participación cayó 25 puntos y la de Países Bajos, donde el miércoles de la semana pasada hubo cerca del 80% de participación para elegir a la Cámara de Representantes.

"Son las elecciones más importantes de las próximas décadas y sería muy lamentable que gente se quede sin participar solo por el miedo de salir", dice Roberto Munita.

2 Desigualdad/legitimidad

A partir del jueves, las 38 comunas de la Metropolitana que estarán en cuarentena vivirán un efecto inmediato en las campañas. Inevitablemente, los candidatos de las zonas confinadas tendrán más restricciones. Y a su vez, quienes viven en comunas en fase dos o más, podrían tener más inclinación a participar al vivir con una menor percepción de riesgo.

Todo ello podría abrir dudas post proceso electoral. En el Gran Santiago, solo Quilicura, Conchalí, Huechuraba, Recoleta, Providencia, Vitacura, Las Condes

Los impactos negativos que podría tener el proceso en oficialistas, opositores e independientes, según siete analistas.

y Lo Barnechea quedaron fuera de cuarentena. Estas tres últimas fueron las únicas de la RM donde ganó el rechazo.

A medida que los riesgos no estén controlados, reafirma **Jeannette Vega**, exsubsecretaria de Salud y asesora de la OMS, habrá también riesgo de menos participación (...) y esto es complejo porque si tienes comunas del sector oriente en fase dos y otras cerradas, se incorpora un sesgo importante. Si mi comuna está abierta, pienso que mi riesgo es menor y por ende tengo más probabilidad de ir a votar porque mi sensación de riesgo es menor".

Esto, añade, puede llevar a la incredulidad una vez obtenidos los resultados. Porque además "se congelan las campañas salvo en el distrito 11 donde quedaron en cuarentena tres comunas de las cinco. El resto está fuertemente afectado". Escudero comparte que se pueden generar situaciones de inequidad respecto a cómo hacer campañas y en cuanto a la representatividad de las elecciones, ésta "dependerá de cuánta abstención haya".

3 Reputación de Paris

La evolución de la pandemia en las próximas jornadas y qué tan exitoso resulte el plebiscito, también tendrá consecuencias sobre la imagen del ministro de Salud, Enrique Paris, hasta ahora el mejor evaluado del gabinete en medio de un Gobierno con baja aprobación y donde él todavía tiene muñeca política en su ámbito. Según la encuesta Cadem de esta semana, tiene un 66% de aprobación.

"Paris se ha metido demasiado en otras dimensiones, ha salido de la dimensión técnica al ámbito político. Ha dicho: Hemos sostenido reuniones con presidentes de partidos, hemos tenido contacto con dirigentes (...). Y en cualquier momento lo pueden dejar caer, nadie va a reconocer que estuvo de acuerdo con mantener las elecciones. Él está arriesgando mucho al meterse en un ámbito que no le corresponde", apunta Moreno, enfatizando que el ministro está exponiendo el capital político que ha logrado desde lo técnico.

Las medidas anunciadas ayer además generaron otras dudas, como qué pasará con las personas que tienen a su cargo el cuidado de adultos mayores o cómo se concretarán las visitas a los hijos en el caso de padres separados. Ello, dice Álvaro Erazo, hace que se perciba poca coherencia en las medidas, cuando permanecen abiertas comunas que atraen alto flujo de trabajadores como Las Condes o Providencia. "La credibilidad ya está

